

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 287
APARTADO P.
TIPOGRAFIA GIGAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 26 DE SETIEMBRE DE 1921

NÚMERO 596

FRANCIA Y LOS CRIMINALES DE GUERRA

LAS FUERZAS GRIEGAS HAN SIDO DETENIDAS EN SU AVANCE POR UN HABIL CONTRA-ATAQUE

UNA NEGATIVA

Moscú.—Tchitcherín ha enviado a Inglaterra, Italia, Francia y Bélgica, la negativa de admitir a Noulens a la comisión presidida por éste, nombrada por el Supremo para investigar las condiciones de Rusia como medida preparatoria de la contribución de esos países en el alivio del hambre en Rusia.

AVANCE DETENIDO

Constantinopla.—Según noticias de Angora, el día 8 fue detenido el avance de los griegos hacia Angora por un hábil contraataque.

UNA REVUELTA ENTRE KEMALISTAS

Londres.—Se tienen informes de haber estallado una revuelta entre las tropas kemalistas, según despacho de Esmirna para el Times. Los cerros de Kugioak, a 35 millas de Angora, han sido abandonados por los turcos, cuya retaguardia se ocupa de contener el avance de los griegos con el fin de permitir la retirada del ejército principal. Varias divisiones turcas se han atrincherado fuertemente delante del centro del ejército griego.

VARIOS ARRESTOS EN KATOWITZ

Katowitz.—Varios funcionarios municipales alemanes han sido arrestados a consecuencia de haberse descubierto numerosas armas y municiones que se mantenían escondidas.

LOS GRIEGOS AFLOJAN

Constantinopla.—Los griegos se han visto obligados a aflojar la ofensiva debido al enorme gasto de municiones.

EL PENNSYLVANIA PARTIO PARA CALIFORNIA

Washington.—Se anuncia que el batallón de marinos norteamericanos que se ordenó marchar a Centro América con el fin de asegurar la ocupación pacífica de Coto, permanecerá a bordo del acorazado Pennsylvania, que sigue en marcha para San Francisco. El Departamento de Estado ha sido oficialmente notificado

R

RELOJES

de que no se hizo oposición a la ocupación de Coto.

FRANCIA PERSEGUIRÁ A LOS CRIMINALES DE LA GUERRA

París.—El diario Excelsior, recordando el discurso de Bonnevay en Nomeny, en que el Ministro de Justicia declaró que Francia no renunciará a la busca y

Funcionarios Municipales Alemanes han sido arrestados

Ocultaban gran cantidad de Armas y Municiones

ESTALLO LA REVOLUCION ENTRE LOS KEMALISTAS

persecución de los criminales de la guerra, anuncia que el Guardasellos y el Ministro de Guerra tomaron desde ayer disposiciones necesarias para que tres de los principales culpables de las atrocidades cometidas en la región de Nomeny, Generales Von Noue, Von Mongolas y Riail, sean inmediatamente extraídos y presentados al Consejo de Guerra de Nancy, invitándoles a que se presenten ante el fiscal de ese Consejo, y en caso de que se escapen a la citación, se les juzgará como reos fuggitivos.

LAS NEGOCIACIONES POLA CO-LITUANAS

Ginebra.—Las negociaciones polaco lituanas relativas a Vilna tropiezan nuevas dificultades, pues la delegación lituana ha rechazado el proyecto de acuerdo elaborado por Hymans y cuyos grandes lineamientos se inspiran en el proyecto precedente. Si el rechazo de Lituania se confirma. La cuestión será sometida a la Asamblea de la Liga.

LOS MARCOS BAJAN

Nueva York.—Los marcos bajaron a 1.01, que es la cotización menor registrada en Nueva York des-

SERVICIO Extraordinario INFORMATIVO

de la primavera de 1920. Parece que esta baja ha sido precipitada por cables de Berlín que anuncian una nueva baja del valor del marco en Alemania.

VALIOSO DESCUBRIMIENTO

Lincoln, Nebraska.—En recientes discusiones en la Universidad de Nebraska, se ha dado a conocer el descubrimiento de un nuevo líquido que realiza casi el sueño de los alquimistas de la Edad Media, que buscaban el Solvente Universal.

El oxícloruro de selenio, como se llama el nuevo reactivo disuelve el caucho, colas, esmaltes, hidrocarburos y muchas otras sustancias hasta hoy consideradas resistentes a todo agente químico excepto fuego. Productos como el redmanol, bakelita y condensita, usados como substitutos del ambar en la industria y considerados hasta hoy insolubles a los solventes, son fácilmente disu-

tos por el oxícloruro de selenio. Las pinturas, barnices y gomalaca pueden ser quitados de los muebles y carroajes y otros objetos sin dañar la madera y el barniz puede ser removido de los automóviles sin afectar la estructura de acero. Su poder disolvente es tan poderoso, que remueve el betún de la hulla, aunque no ataca el carbón puro de antracita.

Se le atribuye además propiedades que pueden ser aprovechadas para fines militares como para hacer contener carbón de leña más poroso en los filtros de las máscaras contra los gases asfixiantes, proceso conocido por activación. El carbón de leña de coco, usado en las máscaras, puede ser activado por este nuevo reactivo tratándolo a temperaturas ordinarias, lo que es un progreso considerable respecto de la antigua activación por incandescencia.

El uso del carbón de leña activado para la extracción de la gasolina del gas natural es uno de los problemas más interesantes para los químicos hoy, por la circunstancia de que tiende a aumentar la provisión de combustible para los automóviles y motores y deja gas aprovechable para las habitaciones y para usos industriales.

Como reactivo de laboratorio, las propiedades del oxícloruro de selenio son tan particulares que probablemente llegará a ser de uso común en cualquiera investigación que se verifique.

El solvente, que era considerado anteriormente como sólo una curiosidad de laboratorio, está actualmente encontrando ya aplicación en muchas industrias. La materia prima del cual es obtenido es el deshecho de las fundiciones electrolíticas de cobre. Hasta hace poco, el selenio de este fango electrolítico, aunque considerado como un producto raro, se le consideraba sin valor.

D'ACUNHA VICEPRESIDENTE

Ginebra.—D'Acunha, delegado del Brasil fué electo vicepresidente de la Asamblea de la Liga de las Naciones.

UN DESCARRILAMIENTO EN FRANCIA

Lyons.—El tren expreso de Strasburgo a Lyons se descarriló a las 11-30 de esta noche en la estación de Echets, causando numerosos muertos y heridos. Se cree que un error del cambiavías ha sido la causa de la catástrofe.

EXPLOSION DE UN SUBMARINO

Liverpool.—Una tremenda explosión ocurrida a bordo del antiguo submarino alemán "Deutschland", que se halla en Birkenhead, mató a tres hombres y causó heridas a otros tres. Es posible que algunos más hayan perecido. El submarino estaba siendo desmantelado, y la explosión ocurrió en el cuarto de máquinas, sin que se ha ya sabido la causa.

LA CONVENCION DEL DESARME

París.—El diario "Le Journal des Batin" dice que en las reuniones de la Liga de Naciones, de Ginebra, no deben tomarse acuerdos apresurados, pues hay que tener en cuenta que la convención de Washington convocada para el 11 de noviembre habrá de ser acaso una asamblea de trascendencia superior a la Liga.

Encontrado muerto

En El Pozo fué encontrado muerto el joven Filiberto Loaiza, de 27 años de edad y quien trabajaba en el Aserradero de Mora y Compañía. El señor Loaiza había ido a tomar un baño en el Río Palmar y como se demorara en el regreso le fueron a buscar encontrándolo ya cadáver y completamente desnudo. Se cree que al ir a arrojarle al agua sufrió un ataque cardíaco. Fué enterrado en el Cementerio de ese lugar. El trágico suceso ha sido muy lamentado por ser la víctima una persona muy estimada.

O

JOYERIA

La Revista Militar

Se nos ha informado que el cuerpo de artillería que a la orden del Coronel Fernández Peralta presentó una parada el 17 del

T

BOLSAS PLATA

corriente mes prepara una revista militar para el doce de octubre. De esta vez ellos esperan salir triunfantes en sus ejercicios para lo cual seguirán ensayando los domingos y días feriados. Parece que el gobierno les ha dado una regular cantidad de parque para esos ensayos, pues don Aquiles está propuesto a tener un cuerpo enteramente disciplinado y con el cual contar en cualquier emergencia.

Tren de Excursión a Limón

Eldía once de octubre próximo saldrá de esta capital un tren de excursión a Limón, a las ocho de la mañana.

El precio del pasaje de ida y vuelta es 6 colones en primera clase.

El día doce habrá solemnes festejos en aquel puerto y por ello se ha decidido contratar ese tren de excursión para que los señefinos aprovechen de una buena oportunidad para un paseo.

I

ESTATUAS

Z

TERRACOTAS

Caruso no quería morir

Una célebre bailarina que llegó a Nueva York y que acompañó a Caruso en su lecho de muerte, ha manifestado a los periodistas que el gran Divo no quería morir y morió como un niño poco antes de expirar. —Días antes de morir cantó "Marta" y preguntó a los presentes que como encontraban su voz. La vida del gran tenor se muestra inconstable. A Caruso se le levantará una estatua, en su memoria.

EDITORIAL

DEMPSEY - CARPANTIER

En la mañana del 2 de julio de este año que ya toca a su fin, en la ciudad de Jersey, en presencia de noventa mil espectadores, se llevó a cabo la famosa pelea cuyo resultado todos conocemos. Ahora, en varios teatros de esta capital, se reproducirá en la pantalla tan ruidosa lucha.

El boxeo nos disgusta, por lo desabrido, por lo hosco, por lo bruto, si gustáis. Este deporte, que congestiona los ánimos que viven a flor de tierra, es sumamente grosero y vulgar. En él no encontramos arte, ni tan siquiera principio estético alguno. Es el triunfo de la fuerza, el triunfo de Calibán. Nada se consigue con abrirle la cabeza en dos a un prójimo, de una sola puñada, entre las muecas y los aplausos de un público pecador hasta lo indecible. Si Enrique Sienkewsky combatió las riñas de gallos y Edmundo de Amicis atacó las corridas de toros, en nombre de la piedad, las peleas que hoy se libran entre pugilistas, peles pedestres y áspersas, es algo inverosímil. Esos torneos empujéncen al hombre, pues la vida no se hizo para vivir a la greña, para desquijarrar hermanos. Tanto nos repugna ver a un gavilán llevando en el pico un pajarillo como un puño bañado en la sangre que brota de las narices de tal cual mortal. La fiebre por el boxeo, es mal signo y peor manifestación. Es locura nociva. Es un marcado desprecio por el estudio y el trabajo. Es alzar los hombros, despectivamente a la inteligencia. Es reirse a velas desplegadas de la virtud y de la bondad.

En lo antiguo los etenienses y espartanos ¡cuán diferente!, supieron ennoblecer sus músculos en certámenes dignos de la raza. Los griegos, fuertes como Polifemo y Omico, sabían en un arrebato heróico, vencer al león o al tigre. Con titánico impulso sabían dominar al toro, lo mismo que Ursus. Polidamente detenía a la cuadruga desbocada, y Milón hacía otro tanto, de pie sobre un escudo aceitado. Se cuentan sorprendentes hazañas de los bien fornidos puños de los hijos de Diógoras.

En el Gimnasio y en el Hipódromo, con arrojo sin igual, los helenos demostraban tener brazos de acero, pero no para exterminar: Allí aprendían a saltar, a correr, a lanzar el renablo, a rodar con destreza el disco y a luchar cuerpo a cuerpo.

Hoy, todo se se descolora lastimosamente, dándole un aspecto prosaico y bestial. Aún se desea que impere el hombre por la fuerza, como las fieras en lo enmarañado del bosque. El conocimiento se echa de menos. El cariño se tiene en poco. Se desestiman los altos ejercicios del corazón y se pretende ahogar con bocanadas de humo de carbón el serafín del espíritu que es fuente de donde emana la santificante gracia de la Vida.

DE NUESTROS COLABORADORES

LA TRISTEZA

Todo estaba en silencio; solamente el tic tac del reloj que marca impasible las horas, interrumpe este prolongado mutismo. Derrepente la débil luz de la bujía se apaga, dejándome en la oscuridad; mejor, así podré mirar el cielo.

Contemplando esas constelaciones misteriosas que en la bóveda dibujan simbólicas figuras, me siento transportado muy distante de las lejanas vulgaridades de la vida y mi imaginación, que el amor ha rozado ya con sus alas, asocia a mis más íntimos pensamientos la inmensidad intangible misterio. De pronto siento que alguien está cerca de mí... alguien que se ha deslizado sin ruido; miro hacia la derecha y contemplo a favor de un rayo de luna que entra por la ventana, una mujer que me mira y sonríe; ¿es aquella acaso la sonrisa de un ángel?... no lo sé, sólo siento que me besa en la frente.... ¿Dime quién eres?... ¿me preguntaste: acaso una hada? —No me conoces? me contesta con una voz dulce como el preludio de una arpa; soy tu compañera inseparable; en tus horas de estudio te acompaño y en tus horas de reposo te velo. Siempre estoy con las madres enlutadas, que han perdido sus hijos; con el desgraciado que vaga por el mundo sin una mano amiga que lo acaricie; vivo en las oscuras cárceles, estoy al pie de la cruz donde la madre de Dios llora a su hijo amado, soy la Tristeza...

Luego la vi deslizarse lentamente; el vestido blanco, deja adelantarse sus bellas formas; los negros cabellos flotan sobre su espalda y los azules ojos me miran tiernamente. Haece rato que la visión ha desaparecido, y aún la veo...

Un ruido me despierta; abro los ojos sobresaltada y contemplo el cielo límpido y sereno, tachonado de estrellas. "¿a sido un sueño... nada turba el silencio de la noche. Solamente el tic tac del reloj que marca impasible las horas..."

ARMENIA DE LA PEÑA

Se levantará un monumento al Corazón de Jesús

Nuestro activo corresponsal en Heredia, don Rafael Lépiz, nos comunica que el monumento que se levantará en la ciudad de Heredia no es a la Virgen sino al Sagrado Corazón de Jesús. Erróneamente se dijo en crónica anterior que era a la Virgen lo cual rectificamos.

El pedestal de ese monumento que, dicho sea de paso va a ser una obra de arte, será construido por el gremio de albañiles

Ancló el "San Pablo"

Limón 25 setiembre.—Hoy a las 7 horas ancló procedente de Cristóbal con 15 horas de mar y consignado a la U. F. Co. el vapor inglés "San Pablo", de 1833 toneladas capitán A. H. Beade, con 47 tripulantes. Sin pasajeros ni carga. Correo 10 sa. os. El Capitán de Puerto, G. AGOSTA

El match de ayer en Alajuela

Ayer en la ciudad de Alajuela se jugó el Match de la Liga entre "La Sociedad Gimnástica Española" y "La Sociedad Atletica Alajuelense". Estuvo muy interesante. Apesar de faltarle a los alajuelenses algunos de sus jugadores trabajaron con tenacidad, logrando empatar el juego, haciendo un punto por otro de los contrarios. La Gimnástica jugó mal, pues la otra vez lo hizo en mejores condiciones. Los deportistas josefinos regresaron por la tarde.

Un hogar feliz

El culto hogar del caballero don Joaquín Fernández Montáfar y su distinguida señora esposa doña Angela Robles de Fernández se encuentra de plácemes con el feliz arribo a las playas de la vida de una encantadora muñequita que con sus sonrisas hará felices a sus dichos papás.

A los esposos Fernández-Robles les presentamos nuestro respetuoso saludo de honorabuenas y nuestros parabienes por la bella primogénita que llevará como la flor del amor, el expresivo nombre de Margarita, para guardar siempre en sus pétalos los perfumes del oriente y el beso de las auroras.

De Teatros

VARIEDADES

Anoche se estrenó la grandiosa cinta "La Trilogía de Macbeth" dando un verdadero éxito teatral por su naturalidad y por sus paisajes llenos de emoción y de arte. Esta cinta es altamente moral, en la que luchan pulso a pulso la infancia y la justicia.

Para mañana anuncia la empresa una magnífica función.

ACTUALIDADES

Con un lleno completo se estrenó anoche la deliciosa cinta de "Amas mundial" titulada "Apóstol" y de la cual se han ocupado extensamente los grandes periódicos de Europa y América.

El éxito obtenido por esta bellísima película son los laureles que eternamente perfumarán la tumba del inmortal Zola.

Van a cambiarse los billetes de los Estados Unidos

WASHINGTON, el "Universal Service" en una entrevista exclusiva otorgada por funcionarios de la Tesorería, averiguó hoy que el gobierno cambiará radicalmente, muy en breve, la forma de su papel moneda, que ha permanecido inalterable casi, desde la fundación de la República.

Dícese que son varias las razones que dictan el cambio. La economía, en primer término. El papel se emplea actualmente, en virtud de un procedimiento industrial secreto propiedad de "The Crane Paper Mills" de Dalton, Mass., puede obtenerse únicamente a un precio muy subido. El procedimiento, perfeccionado bajo la supervisión del ex senador W. Murray Crane, último propietario de las fábricas, teje hebras de seda en papel, en forma tal, que no es posible que se efectúen falsificaciones con éxito.

El cambio va ser en el tamaño, para que se obtenga una economía de papel y en el costo, en consecuencia, se proyecta hacer un tamaño distinto para cada denominación. De este modo, será imposible que un billete de dos dólares, por ejemplo, se convierta en una nota de veinte o de doscientos, como se ha hecho con buenos resultados, en muchos casos.

Botica Nacional

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. ¡No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

Choque de un auto y un tranvía

Antier hubo un choque entre el automóvil número 15 y un carro del tranvía en la esquina del Hotel Central. En el auto iban como pasajeros el catalero D. Ricardo Fornier y su señora esposa doña María Guevara de Fornier. Al embocar a la esquina, el chofer hizo sonar la bocina, pero no así el motorista del tranvía. A consecuencia del choque, el aut. fue lanzado hasta pegar contra un poste del alumbrado público, quedando el carro hecho añicos. La señora de Fornier recibió algunos golpes, lo mismo el chofer. El señor don Carlos Mangel prestó a los apreciables esposos su oportuno auxilio. Lamentamos mucho lo ocurrido y a la vez nos alegramos que el accidente no haya sido de fatales consecuencias.

TODO POR LA CAMPAÑA QUE SE AVECINA

El cambio de autoridades en los pueblos, continúa. Y todo por la campaña electoral que se avvicina. Los Jefes Políticos están renunciando forzosamente, es decir, el Ejecutivo los hace renunciar aunque ellos no lo quieran. Se necesitan autoridades muy

adictas al Gobierno en ideas políticas y eso es lo que se está haciendo: cambiándolas, ya que las elecciones para diputados se avvicinan. Pero todas esas autoridades caen con altivez antes que someterse a voluntades extrañas que no sean las mismas de ellos.

Uno de los Deportistas iba como Delegado Obrero al Congreso

El joven deportista don Joaquín Manuel Gutiérrez, quien partió con el equipo para Guatemala, llevó la representación de la Federación de Trabajadores de Puntarenas ante el Congreso de Trabajadores Centroamericanos que tuvo verificativo en aquella República, con motivo del Centenario de la Independencia.

Por informes llegados recientemente, se sabe que el joven Gutiérrez representó con feliz éxito a esa entidad obrera, que, dicho sea de paso, fué la única en el país que atendió a la invitación hecha oportunamente por los obreros guatemaltecos para la celebración de tal Congreso.

TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY LUNES 26 — 8 y 30 p. m.

Amor de Madre

PRECIO 25 Cts.

JUEVES

LA LUCHA

TERCER LIBRO TRABAJO

CAMPO AJENO

Carta Abierta

Señor Presidente de la República Ciudad:

En la Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación fué presentada hace algunos meses, instancia para que se declare que los Regidores de la Municipalidad de San José, señores don Roberto Brenes Gudiño y don Ernesto Ortiz han perdido su calidad de tales porque en su carácter de Agentes Comisionistas han vendido de sus mercadurias al Municipio, contraviniendo así la Ley de Organización Municipal.

Es el caso señor Presidente que alguno de los señores Municipales interesados, haciendo gala de sus influencias políticas y sociales han manifestado que tienen promesa de que el asunto se resolverá favorablemente a ellos.

Así lo dice el Diario del Comercio de ayer y así está resuelto, según informes, en un borrador de resolución llevado del Ministerio correspondiente; existen señor Presidente varias resoluciones que hacen doctrina al respecto.

Conocedores del Alto Espíritu de justicia que en todos sus actos ha caracterizado a Ud. señor Presidente, venimos con todo respeto y consideración a pedir que antes de firmar una resolución que pueda tener fatales consecuencias para las finanzas de nuestros Municipios y venir con ello abajo todo el enorme beneficio de la Ley de Organización Municipal interpretada ya fielmente por anteriores resoluciones, aún alguna firmada por Ud. se sirva estudiar el caso de los municipales señores Brenes y Ortiz y dictar la resolución que en justicia y por Ley corresponda.

JOSÉ MORALES Y COMPAÑEROS Set. 26 1921.

Agradecemos

Damos las más expresivas gracias a nuestro estimado Colega "La Verdad", que ayer domingo tuvo la atención de reproducir nuestro editorial: "Dios Unión y Libertad".

El cambio

BANCO DE COSTA RICA

Table with exchange rates for New York, Londres, París, España, Italia, Suiza, Bélgica, Hamburgo, Amsterdam.

San José, 22 setiembre 1921.

Fallecimiento y Entierro de doña Caridad de Rojas

El hogar de un estimable obrero de esta capital, fundado hace apenas unos meses bajo los auspicios de un amor profundo, como saben amar las almas sencillas y nobles y cuando aquel hogar, que era todo alegría, iba a ser aumentado con las sonrisas de un primogénito, la mano fría y huezosa del destino se llevó a la reina de aquella casa, a doña Caridad de Rojas, esposa del estimable obrero don Humberto Rojas Otárola.

Perteneció la señora de Rojas a una honorable familia de esta ciudad y siempre fué en la casa paterna como en la suya, un modelo de virtud.

Falleció doña Caridad a la edad de 24 años; sus funerales se verificaron ayer tarde en la Iglesia del Carmen, de donde salió el cortejo fúnebre para el Cementerio de Obreros. La carroza se encontraba completamente cubierta de coronas y el acompañamiento fué muy numeroso.

A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame muy especialmente a don Humberto Rojas, a doña Juana de Porras doña Luisa O. v. de Rojas y demás familia.

DÍA A DÍA

Cartas Políticas

Por SANCHO SALDAÑA

La proximidad de las elecciones de diputados comienza a despertar el espíritu público. Ya se trabaja en el sentido de orientar al pueblo para que favorezca con sus votos a determinados candidatos. Bueno es, seguramente, aquilatar personalidades para que los ciudadanos no vayan a ciegas cuando llegue la hora del sufragio. Pero también sería conveniente incitar los ánimos a la reflexión, exponiendo con claridad la situación política actual.

Todos debiéramos estar conformes en un punto esencialísimo: que al Congreso ha de ir lo más selecto, lo más saliente por su cultura intelectual, por su experiencia en los negocios públicos y por sus sanos y patrióticos propósitos.

Llevar a la Cámara alguna mira de interés particular, ir allí hacer política de partidos, a representar y defender colectividades determinadas, con perjuicio de la Nación, a labrarse reputaciones fáciles, por lo intemperante e irrespetuoso de los discursos, no es lo deseable en estos momentos, en que la gravedad de la situación exige, ante todo, en el cuerpo legislador, seriedad, abnegación y civismo.

No es posible que continúe—sin inminente peligro de desastre para el país,—la lucha, en mala hora iniciada, entre los Poderes Legislativo y Ejecutivo. Ya hemos visto, más de una vez, cómo en ese pugilato de los principales directores de la cosa pública, el pueblo es quien sufre las consecuencias de la derrota; porque, o bien resulta que se ahogan en germen muchos proyectos benéficos para el bien de la comunidad, pues los matan las rivalidades, la intransigencia, o sucede que la fuerza armada se impone, y la Carta Fundamental se hace pedazos para dar campo a la dictadura.

Tal es el dilema que a los ojos del observador sereno e imparcial se presenta.

Hay Catilinas, con hábito de Catones, para quienes serviría de infame solaz el incendio de la patria, y que con ese fin trabajan por llevar al Congreso a personalidades "ad-hoc", que tienen preparada la tea y la firme intención de aplicarla.

El país, el pueblo, es el llamado a resolver el problema en los comicios. De su voluntad depende que los nuevos diputados sean personas que con mayor acierto dirijan la acción del Poder Legislativo, procediendo con entera independencia, pero a la vez con el más recto criterio y puras intenciones.

Parece cosa cierta que el Poder Ejecutivo ha circulado una papeleta oficial de candidatos a la diputación. No habría mal en ello, si cupiera la seguridad de que en las elecciones estarán ausentes la presión y el soborno. Como ciudadano y Jefe de un partido, el Presidente de la República tiene derecho a participar en la selección de los candidatos, a fin de que lo sean ciudadanos adictos a su doctrina si se tratara de una verdadera doctrina política sana y honrada, pero jamás para formar grupos de amigos personales que se convierten, como siempre, en políticos parasitarios, en murciélagos de las arcas del presupuesto. Pero es muy difícil no abusar de ese derecho, cuando se tienen a la mano factores poderosos para el triunfo y positivo interés en alcanzarlo.

El pueblo debe mantenerse a larga distancia de los Catilinas, y también de los factores de cualquier clase de imposición. A unos y a otros debe rechazarlos con airado altivez cívica.

Después de los grandes sacrificios que ha costado la revuelta, sería copioso, y además torpe en alto grado, volver a las viciadas prácticas de tiempos nefandos.

Libertad completa pedimos y exigimos para la jornada trascendental de diciembre.

Demostremos en los comienzos de esta segunda centuria de nuestra independencia que sabemos y queremos ser ciudadanos libres, dignos defensores de la república.

Nota Política del día

La reunión de ayer en el despacho del Dr. Jiménez

Resucita el Partido Republicano

Su distintivo será la Divisa Azul

Tal y como lo habíamos informado en su oportunidad, ayer se verificó la reunión de los principales cabecillas del partido republicano jimenista, en el despacho del doctor don Luis Paulino Jiménez.

Muchas fueron las personas que asistieron a tal reunión y muchos fueron también los que usaron de la palabra para exponer sus ideas respecto a la orientación y programa del partido.

Después de conversar largamente se dispuso que el partido en cuestión lleve únicamente el nombre de "Partido Republicano", es decir, se hace revivir al famoso partido republicano que luchó por más de veinticuatro años en las lides políticas.

Se resucita el muerto, dicen. Y en verdad que lo que se ha hecho es levantar de su tumba al látaro para volverlo hacer que camine.

El distintivo de ese partido será una divisa azul, como se usó en tiempo de la lucha electoral del Licenciado don Ricardo Jiménez.

Otro de los acuerdos que se tomaron en esa reunión preliminar, para la cual circularon las invitaciones consiguientes, fué el de que, en uno de estos días se verifique

la convención que se ha anunciado para en uno de los teatros de la capital.

En dicha convención se procederá a elegir la Directiva del Partido Republicano y se tomarán los acuerdos respectivos para la propaganda.

También se discutió ampliamente el hecho de si el partido se organizaba sólo para trabajar por las elecciones de diputados que han de verificarse en diciembre próximo o si se constituía a perpetuidad. Se acordó esto último. Así, pues, el partido republicano quedó instalado para luchar en todas las campañas presidenciales.

En esa misma reunión, oficialmente, se acordó que sea el Jefe del partido el Lic. don Ricardo Jiménez Oreomuno, quien aceptó tal cargo.

Esto es en resumen el resultado de la reunión preliminar del partido republicano.

Muere Don Pedro Guevara

Después de larga y grave dolencia, el sábado en la tarde murió en esta capital, en casa de su hijo don Guillermo, el señor don Pedro Guevara. El señor Guevara fué un perfecto caballero, bastante querido entre sus amigos y conocidos, pues era de una lealtad reconocida y de una sinceridad inalterable. Por largo tiempo el señor Guevara ocupó en diferentes administraciones importantes puestos militares, dándole a él dichos Gobiernos muestras de confianza absoluta. Además, don Pedro fué un militar bragado llegando últimamente a recibir el grado de Coronel. En varias revoluciones él tomó parte activa mostrando arrojo, valor y serenidad.

El sábado, en carro especial agregado al tren ordinario, los restos del señor Guevara fueron trasladados a la ciudad de Alajuela, en donde reside su familia. En la estación de ese lugar esperaban elementos de todas las

clases sociales, en número mayor de seiscientas personas. De allí fué conducido en un muy lujoso carro fúnebre a la hermosa Catedral, en donde se le hicieron los funerales religiosos entre los acordes de una orquesta magnífica. De la Catedral, en medio de una concurrencia inusitada siguió el cortejo camino del Cementerio. Anotamos aquí algunas de las coronas que fueron enviadas: Don Jorge Severs y señora, don Francisco Jinesta Soto y familia, don Terencio Mora y señora, doña Rosa v. de Steinvorth, doña Cristina Tino o v. de Harrison, don Carlos Jinesta, don Ricardo Fournier y señora, don Ramón Herrero y señora, don José Acosta, don Manuel Fornier y señora, don Mateo Fournier y señora, don Eduardo Castro y señora, don José María Camacho y señora, don Juan J. Sancho y señora, don Ramón Gómez y señora, don José Acosta, Familia Sancho Guevara, don Manuel Acevedo y

señora, don Alberto Vargas y señora, don Arturo Auberth, don Miguel A. Guevara y señora, don Miguel Angel Castro y señora, don Víctor Zamora y señora, don Alberto Brenes y señora, don Francisco Segreda y señora, don Guillermo Guevara y señora, Personalidad LA PRENSA, don Miguel Angel Soto y señora y algunas otras cuyas cartulinas nos fué imposible recoger.

En esta profunda hora de dolor, damos nuestro más sentido pésame a su señora esposa doña Luisa S. de Guevara, a sus hijos don Ricardo Fournier y señora, a don Guillermo Guevara y señora, a don Miguel Castro Dobles y señora, a don Miguel Angel Soto y señora; Sara, Luz Chabela y Edgar Guevara; a su señora madre doña Anastasia de Guevara, a sus hermanos doña Juana Guevara de Mata, a doña María Guevara de Sancho, a don Cristóbal y don Francisco Guevara, y en general a toda la familia doliente.

La reunión de Municipalidades celebrada ayer

Conforme a lo anunciado, ayer se verificó la reunión de municipalidades en la Secretaría del Congreso.

Más de veinte Corporaciones se hicieron representar.

Reunidos todos se explicó la cuestión: ver el mejor modo de introducir reformas sustanciales a las Ordenanzas Municipales.

Sobre ese tópico, de gran interés para los gobiernos locales, se habló largamente.

Varios fueron los que expresaron su parecer y por último acordaron comisionar a la Municipalidad capitalina para que fuera ella quien redactase el proyecto de reformas a las referidas ordenanzas.

Esto fué lo que se resolvió. Una vez que la Municipalidad josefina tenga listo el proyecto, será sometido a la consideración de las demás Corporaciones para ser discutido y aprobado definitivamente.

lectaron allí para beneficio del templo.

Hubo música durante todo el día y parte de la noche.

—El menor Gonzalo Chinchilla fue atropellado por un coche, ocasionándole la fractura de una pierna.

La culpa no fué del cochero, sino del pequeño, quien se atravesó en momentos en que el vehículo doblaba la esquina inmediata a la casa donde residen sus padres.

—Vecinos del Liceo de Costa Rica se encuentran molestos con la presencia de cierto sujeto que va a merodear por aquellos contornos.

Sería bueno que la policía se separara por aquellos lugares para capturar al individuo.

Fallece ahogado en El Salvador don Aníbal Salas

Triste y seca fué recibida ayer en esta capital la noticia de haber fallecido trágicamente en El Salvador el caballero costarricense don Aníbal Salas Castro quien hace dos años se encontraba en aquel país hermano, como apoderado general de la casa Guirola Duque y Compañía.

Fallece el señor Salas a la edad de 30 años, cuando un riesgo porvenir ya le sonreía, y cuando había logrado formarse una magnífica posición social.

A la familia doliente le enviamos nuestro más sincero pésame muy especialmente a don Clodomiro Salas y a doña Ninfa Castro de Salas a la del Licenciado don Clodomiro Salas y a las familias Charvarría Salas y Salas Pardo.

Sociedad al Día VIAJEROS

De Cartago regresó la señorita Adriana Barquero.

—En Alajuela se encuentra don Miguel A. Córdoba.

—Don Nelson Chacón llegó de Alajuela.

—Don Francisco Jiménez O. partió para Cartago.

ENFERMOS

Gravemente enferma se encuentra la estimable señora doña María León de Borasche en su residencia en Curridabat.

—La señorita Carmen Borges se encuentra restablecida.

—Mejor de salud sigue doña Amalia Lahmann de González.

La Municipalidad previene al Gobierno

La Municipalidad, por medio del señor Gobernador de la provincia, previene a muchas personas que, en el término de quince días deben proceder al arreglo de las aceras y canchales de sus propiedades, que se encuentren en mal estado.

Lo curioso del caso es que entre la lista de las personas que no han procedido a hacer tales arreglos aparece el Ministro de Fomento, don Narciso Blanco Mora, principal dirigente del fomento nacional; también aparece el Gobierno y la misma Municipalidad.

La Municipalidad obligando a los vecinos que procedan al arreglo de tales desperfectos y esa misma corporación tiene propiedades donde existen daños grandes.

Notas cortas

El sábado por la noche, en el turno de la Merced, fue herido con una cuchilla el joven Rafael Mora.

Esto ocurrió en una riña que sostuvo con otros sujetos, quienes estaban un poco tomados de licor.

—El turno que se verificó en la plaza de la Iglesia y estuvo muy concurrido y animado.

Gran cantidad de colonos se reco-

CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO
EXISTENCIA SIEMPRE
EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

Prospecto del Instituto Eastman

Como el profesor de se considera un sacerdotado o civilizado, todo director de instituto se cree en el deber y necesidad de presentar su programa, conciso en la forma, pero extenso en su aplicación práctica. Entre otros, reconocemos el que este año presenta al público, M. Eastman, director de un colegio situado en Pongkepé, dedicado exclusivamente a la educación comercial de la juventud, bajo un sistema tan práctico que el establecimiento puede llamarse una pequeña ciudad con sus Bancos, Bolsas, Correo, Telégrafos, Casa de Comercio etc.

Bajo el epígrafe de "un breve sermón a mis discípulos" dice Mr. Eastman: "Sois arquitectos de vuestra fortuna; descansan en vuestras propias fuerzas corporales e intelectuales. Que vuestra divisa sea "Laborando Fit Honorati", e inscribid en vuestra bandera estas palabras: la buena suerte es una loca, la intrepidez una heroína. No vacileis: mantenedos al timón, y gobernad vosotros mismos vuestra nave, sin olvidar que para mandar con fruto es preciso tomar parte en la obra. No os humilléis demasiado. Tened buena opinión de vosotros mismos; colidat en buen lugar. Haceros superiores a la envidia y a los celos. A puntad bajo para dar en el blanco. La energía en un propósito firme, es la palanca que mueve el mundo. Abstened de beber, fumar, jurar, engañar, leer novelas. Trabajad con fervor, constancia y generosidad. La balanza tiene dos platillos y el labor que se pone en uno de ellos será siempre contrapesado por la misma cantidad en el otro, Se miel cortese. Es un necio quien no sabe que la miel trae más moscas que el viavagre.

Leed los periódicos que son los grandes educadores del pueblo. Anunciad vuestro tráfico. Ganad dinero para hacer bien con él. Amad a Dios y al prójimo, la virtud y la verdad. Amad a vuestro país y obedeced a sus leyes.

Sale el San Pablo

Ayer a las 17 horas zarpó con destino a Cristóbal, despachado por la United Fruit Company el vapor inglés "San Pablo" de 1833 toneladas. Capitán A. H. Brede, con 47 tripulantes. Pasajeros: Frederick Lux, Sr. y tres hijos, Thomas Hogan, Phillip W. Hamilton, John Bird, Oscar R. Benavides, George S. Pitcairn y 4 en cubierta. Carga: 595 bultos verduras, 3 sacos gallinas, 3 cajas huevos, 5 tortugas, 2 cajas pefulas y 1 caja carbón. Correo 13 sacos.—El Capitán de Puerto G. Acosta.

TRASLADO

La Sastrea Española de Gregorio Expósito se ha trasladado 240 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a "LA PRENSA".



Aun no se tienen noticias de la llegada de los deportistas

Todavía no se ha tenido conocimiento de la llegada de los deportistas a Puntarenas, pero es cierto que arribarán en el transcurso de la presente semana a más tardar.

Como ya lo hemos anunciado el Club Spor "La Libertad" ha contratado un tren de excursión a Puntarenas a fin de dar mayores facilidades a los simpatizadores de los deportistas que tan brillantes triunfos han obtenido en Guatemala, para ir a aquel puerto a hacerles un recibimiento entusiasta y digno de ellos.

Informaremos en su oportunidad del día que lleguen.

SE COMPRA

UNA MAQUINA SINGER de segunda mano, pero en buen estado. Dirijanse ofertas a A. M. al apartado No. 583.—St. 23—4 v.

Sesión Municipal

En la sesión de hoy, la Municipalidad tratará de los asuntos siguientes:

Correspondencia. — Reglamento del Bosque de los Niños y Propuestas de don Ernesto Angulo y don Felipe Pomelo sobre explotación de lanchas en el muelle.

CANCELACIÓN de plazo para el pago de una deuda municipal.

Proyecto de acuerdo sobre recolección de materias ososas en el Matajero.

Higiene de la leche. Propuesta de don Guillermo Echeverría.

Memorial de don Alfredo Sáenz sobre compra de dos parcelas Municipales.

Revisión del artículo IV de la sesión de 5 de agosto próximo pasado, sobre arrendamiento del local para la clínica y Meditara del Pueblo.

Nuevo escrito de don Jorge Fernández sobre dificultad con don J. M. Artavia.

Solicitud de don José M. F. Nescia sobre colocación de su casa en finca.

Ampliación de la calle 15 Norte.

Memorial de vecinos de la calle 13 Sur.

Informe.

Acuerdo sobre apertura de la Avenida 9a. desde la boca de la calle 13 Norte.

Prórroga de un contrato de arrendamiento con el señor Padrique Badilla.

Venta de un lote municipal en la Avenida 14 E. y Calle 7a.

Luz para las Pavas.

Venta de un lote de terreno. Memorial de don Mariano Stronek.

Informe de la Ingeniería Municipal en la propuesta de don Pedro Villalobos sobre compra de una faja de terreno.

MEDIOS PENALES

(Continuación)

En AUSTRIA, se encuentra la de MELBOURNE (Victoria), situada a orillas del pintoresco Yarra-Yarra. Los reclusos, son cauchas, trabajan en secciones. Duermen varios en un mismo salón. A los refractarios se les castiga reclusyéndoles en calabozos oscuros y estrechos. Se da mucha importancia a la instrucción.

JAPON inicia una mejora en la penalidad. Ha prestado gran importancia a los Congresos Penitenciarios, y envía delegados que hacen honor a su país por sus notables trabajos. En el Congreso Penitenciario Internacional de Washington celebrado en 1910, M. T. Sanogi, Comisario de Prisiones en el Ministerio de Justicia del Japón, leyó un estudio sobre "Las prisiones japonesas" y Eko Takeda y Hakudo Takayasu, otros sobre "El pasado y el presente de las prisiones budistas en las prisiones del Japón".

Donde se ha dado mayor importancia indudablemente a las cuestiones penitenciarias, es en los Estados Unidos de Norte América. El Dr. Wines fué el iniciador de los modernos sistemas penales en ese país, y pronto fué secundado por Brockway, Superintendente del Reformatorio de Elmira, y Samborn, sociólogo de renombre. Entre los que han contribuido en los Estados Unidos al desarrollo de los modernos sistemas, merecen citarse, William R. George, que formó en 1895 la "República de Hóvenes", John C. Ray, que hizo estudios especiales sobre corrección de menores, el Dr. G. E. Howe, Director de un reformatorio, Miss Alice E. Curtin Superintendente de una Casa de Refugio, Mr. Tynan, Director de la Penitenciaría de Canon City, William H. Moyer, Hastings H. Hart, Director del Departamento de protección para niños, Emory Washborn, Miss Isabel C. Barrows, escritora, Miss Nicthie N. Leonard, Stubbs Talking y Mr. Sendsey, jueces para menores, y Miss Jean Weidensall, doctora en filosofía que está al frente de una clínica psicológica.

La seriedad de los Congresos celebrados en Estados Unidos y los notables principios que fueron consagrados, así como los trabajos científicos que en ese país han aparecido, son vivo testimonio del interés con que son mirados los delinquentes, y del deseo que anima a los sociólogos y criminalistas americanos de salvar a los que han tenido la desdicha de llegar a la prisión.

A los menores, principalmente, se les ha visto con especial cuidado en ESTADOS UNIDOS. Tanto para varones como para hembras hay reformatorios, escuelas industriales, como la de Lancaster (Ohio); establecimientos especiales como "The George Junior Republic" en New York, que está dispuesto por el sistema de familias. Los jóvenes que allí se encuentran se dedican a la industria y la agricultura. A él llegan los hijos mal portados y los delinquentes menores de veintidós años. Se enseña a los reclusos a gobernarse por sí mismos. Debe citarse también la "Escuela Agrícola e Industrial de Industry (New York).

(Continuara)

Doctor
Oscar Pacheco
Médico-Cirujano de la Universidad de Pensylvania
Ha trasladado su Oficina a la del Dr. Luis P. Jiménez
Consultas 10 a 11 a.m.
1 a 3 p.m.
Teléf. Oficina 182 — Teléf. habit. 72

SALIDA de CORREOS

El próximo miércoles a las 8 horas se despachará correspondencia para las otras Repúblicas de Centro América por medio del vapor inglés "Acajutla".

El viernes próximo a las 8 hs. se efectuará el despacho de correspondencia para Australia, China, Japón, México, San Francisco Cal., Los Angeles, Chicago, San Luis, vía New Orleans; Sud América y Antillas, vía Cristóbal; Inglaterra, vía Bristol, por medio del vapor inglés "Bayamo".

El domingo próximo a la misma hora se hará el despacho de correspondencia para Europa y E.E.U.U., vía New York y para Habana, Cuba, por medio del vapor norteamericano "Pastores".

SALIDA de PAQUETES POSTALES

Para Centro América, el martes a las 14 horas.

Para Inglaterra, el jueves a las 14 horas.

Para Canal Zone el jueves a las 14 horas.

Para Panamá, el jueves a las 14 horas.

Para E.E.U.U., el sábado a las 14 horas.

San José, 27 setiembre 1921.

SASTRERIA
R. A. MIRANDA
Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller.
Ultimos estilos — Precio moderado
PASAJE JIMENEZ

La Instrucción Pública en Costa Rica
PARA EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA
Este nuevo libro de Ricardo y Carlos Jiménez está a la venta en la Librería de Trejos Hrs.

SI USTED NECESITA
Arreglar su CALZADO
PASE A
"La Remendona"
y allí se le hará un trabajo fuerte y elegante. Garantizado el Material. — 200 varas al Sur de la Estación del Atlántico.—Ser. 6 a 5 oc. Alt

Reunión de vecinos

El personal de la Escuela del P. de la Vacca que dirige la señorita Mercedes Carrón ha convocado a los padres de familia y vecinos de esa escuela a una reunión que se verificó el domingo 25 del corriente en el local de la escuela, conocido con el nombre de Casa de los Leones.

Esta reunión fué muy interesante por tratarse de la construcción del edificio escolar en ese cantón.

Al Público en General

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS
Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario
CONVENSASE TIENDA SABATINO Y ACUDA A LA

DEPOSITO de GRANOS
de Enrique Jiménez D.
CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA
Semilla de Zacate de Guinca, a \$ 7-00 cajuela — Café — Arroz — Sa Kantsca. Exstencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatoria nos, e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA.
TELEFONO 691 — APARTADO 653

MANTEQUILLA
PURA DEL PAÍS
de SUPERIOR CALIDAD
TIENE PERMANENTE EXISTENCIA
APDO. 614. — TELEF. 108
La India

La Gioconda
ZAPATERIA
de MARIANO GUZMAN G
Atiende órdenes de sus antiguos Clientes y del Público en General, en su Nuevo Local frente a la Inspección de Hacienda, Calle Soledad
SURTIDO completo en FORMAS y Estilos
Setiembre 24 — 1 m.

Rogelio Mora Fernández
ABOGADO
Y
NOTARIO
CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

FABRICA DE CAFE
y Cacao Molido
RICARDO DORADO
Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO
La Clientela de esta Fábrica lo justifica.
Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado
TELÉF. N.º 804 — SAN JOSE — APAT. N.º 24

Dr. Constantino Herdocia
Médico Cirujano de la Facultad Médica de París
ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OÍDOS, NARIZ Y GARGANTA
Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p. m. — Teléf. 1443

Imitada por **Cerveza TRAUBE** Igualada por ninguno